
【大公報訊】記者謝進亨報道：水資
源及供水水質事務諮詢委員會昨日完成一
連三日的東江供水設施考察活動，水諮會
主席陳漢輝表示，東江水的水量及水質均
令人滿意，不過，在惠州及深圳水庫視察
時，發現水質較黃及混濁，含懸浮物，但
他強調不影響市民飲用安全。

水質穩定 符世衛標準
水諮會連同水務署一行23人於本周二

，展開東江水考察行程，三日內實地視察
新豐江水庫、惠州綠道、東江流域水量水
質監控中心、太園泵站、深圳水庫、沙灣
河整治工程等地，昨日返港後即召開記者
會匯報。陳漢輝稱，新豐江水庫今年水滿
，水質優良，東江流域水質較去年有改善
，但在惠州綠道及深圳水庫均發現，水較

黃及有懸浮物。他引述內地官員解釋，是
由於近月熱帶氣旋來襲，颳起水底的沙泥
所致，強調不會對健康造成影響。

陳漢輝又根據水務署在香港木湖抽水
站所接收的東江水數據，指去年十月至今
年九月份，東江水溶解氧、總磷、錳、五
日生化需氧量、硝酸鉀等含量的各項指標
，檢測結果與過去相若，反映東江水水質
穩定，符合世衛訂定標準。就早前有傳媒
指，東江多處水辦驗出微量雌激素，陳漢
輝稱，世衛並無雌激素標準，內地當局已
定期檢測東江水的抗生素及荷爾蒙等含量
，確保東江水水質安全。

陳漢輝表示，沙灣截排工程於2003年
完成後，沙灣河河水現時一般不會流入深
圳水庫，惟在汛期遇上特大暴雨時，污水
會經原有河道排洪入深圳水庫。深圳當局

已於今年一月展開沙灣河水環境綜合整治
工程，整項工程完成後，有助阻截污水流
入深圳水庫。水務署會繼續與粵方跟進相
關工程的情況。

供港大閘蟹驗出二噁英超標，食物安全中心截至昨日已收回逾800公
斤大閘蟹，政府繼續要求涉事公司產品需下架回收。事件對本港蟹商打擊
「致命」 ，生意暴跌逾九成，預計損失可達千萬元，涉事代理商 「老三陽
」 、 「發記發展有限公司」 已向食環署發出律師信，澄清無向有問題養殖
場入貨，大閘蟹業界今日並會召開記者會，申訴苦況。食安中心回應稱，
個別商戶若認為不受牽連，可提供證據給當局進行調查。食物及衛生局局
長高永文稱，已對本港大閘蟹抽樣檢查，預計兩周內會有結果。

大公報記者 張琪 孫凌奕

大閘蟹商生意暴跌九成

【大公報訊】記者郭艷媚報道：100名
公務員昨日獲嘉許為優秀公務員，有獲獎
消防總隊目表示，最難忘是一次長達16小
時的攀山拯救行動，救出20多人。路政署
獲獎高級工程師稱，曾在地區向居民講解
工程時，遭人 「掟鞋」，但他不介懷，堅
持盡力服務市民。公務員事務局局長張雲
正形容，獲獎公務員的共同點是不畏困難
，竭盡全力為全港市民服務。

消防難忘16小時攀山救援
獲嘉許為優秀公務員的消防處消防總

隊目霍永鴻，在消防處工作逾32年，主要
負責高空拯救工作。他稱最難忘是兩年前
的一次長達16小時攀山救援工作，當日天
氣惡劣，天文台發出黃色與紅色暴雨警告
，他正值休假，傍晚六時接到通知後，趕
往東涌黃龍坑參與拯救，拯救隊伍從逆流
而上，水位高達胸膛，救援期間口渴時候
，也只能喝溪水，最後成功拯救多人，感
到很滿足。

他說高空拯救隊平日有實地訓練，每
月三天在中環摩天輪通宵訓練，三天在海
洋公園纜車訓練，三天在昂坪360訓練，確
保體能充足，保護市民安全。

同樣獲獎的路政署高級工程師黃星海

，加入政府逾24年，他稱，工作常遇到不
同問題，例如一次大型道路工程公眾諮詢
，他落區講解工程，居民不滿意工程方案
， 「說話很難聽，還用鞋 『掟』我們」。
他稱，理解市民情緒，認為若市民意見可
行，他會盡最大能力滿足市民。

第13屆 「公務員事務局局長嘉許狀計
劃」頒獎禮上，100名獲嘉許公務員來自38
個政策局和部門、51個職系和58個職級，
包括入境事務處、康樂及文化事務署、懲
教署等。張雲正稱，嘉許計劃以往每年有
約80個名額，今年起增至100名額。

血糖儀免篤手指監測更方便

100優秀公務員獲嘉許

入境處駐內地辦下周起可辦特區護照
【大公報訊】身處內地的香港居民如

需換領香港特區護照，下星期一起可於香
港入境處的駐內地辦事處直接交表及領證。

入境處昨日公布，為進一步便利香港
居民，特區政府駐內地辦事處的入境事務
組於11月7日（星期一）起，提供香港特區

護照換領服務。身在內地的香港居民可透
過駐北京辦事處、駐上海經濟貿易辦事處
、駐成都經濟貿易辦事處及駐粵經濟貿易
辦事處的入境事務組遞交換領香港特區護
照的申請，並在該駐內地辦事處領取護
照。
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九月零售338億瀉4.1% 跌幅收窄

水諮會考察東江水滿意水質

年份

2016年9月

2016年8月

2016年7月

2016年6月

2016年5月

2016年4月

2016年3月

變化（%）

-4.1*

-10.5

-7.7

-8.9

-8.3

-7.5

-9.8

過去一年零售業總銷貨價變化
年份

2016年2月

2016年1月

2015年12月

2015年11月

2015年10月

2015年9月

*臨時數字

變化（%）

-20.6

-6.6

-8.5

-7.8

-3.0

-6.3

資料來源：政府統計處

▲水諮會昨日完成一連三日的東江供水
設施考察活動 大公報記者黃洋港攝

▲三位獲嘉許的公務員。左起：霍永鴻、
何筱韻和黃星海 大公報記者麥潤田攝

【大公報訊】記者郭艷媚報道：糖尿
病人每四人就有三人因為控制血糖不善，
出現尿頻、疲勞和視力模糊等症狀。醫生
表示，患者應該定期自我監測血糖，以免
出現更嚴重的併發症，並指出利用先進的
血糖儀可省卻傳統血糖檢驗的麻煩。

亞洲糖尿病基金會及香港糖尿聯會委
託香港大學，於去年10月27日至11月13日
期間，用電話訪問形式進行調查，訪問了
503名18歲或以上糖尿病人士。調查發現
，僅14%的受訪患者每周監測血糖指數達
四次或以上，85%人每周監測少於四次，
當中29%受訪者更完全沒有監測。

每周監測少於四次的受訪者中，逾半
數人因為 「忘記」、 「認為沒有必要」或
「無時間」等理由，認為無必要定期監測

，而74%人因血糖控制欠佳出現過高血糖
症狀，包括疲勞、脫水、尿頻等，78%人
因血糖控制欠佳出現過低血糖症狀，包括
疲勞，感到飢餓和視力模糊。

每日監察至少一次
亞洲糖尿病基金會行政會議成員兼內

分泌及糖尿科專科醫生周振中指出，糖尿
病患者應該定期自我監測血糖，以協助控
制病情，他指國際糖尿病聯盟更建議，患

者應每日監察至少一次，個別患者所需監
測次數更為頻密，以免引致其他併發症。

周振中續說，現時已有嶄新技術投入
市場，患者除了可選擇傳統 「篤手指」，
亦可用 「掃描式葡萄糖監測系統」，病人
佩戴感應器後，利用檢測儀掃描感應器便
可收集血糖數據，不但免除恆常 「篤手指
」的需要，還可以提供血糖水準走勢，讓
用家在有需要時立刻採取行動保障健康。

凌先生是長期糖尿病患者，每日都要
「篤手指」監測血糖，他表示， 「好唔方

便」，他現時轉用掃描系統後生活方便得
多，感到很高興。

【大公報訊】記者張琪報道：本港九
月零售數字跌幅收窄，創過去十個月新低
。統計處最新數據顯示，九月份零售業總
銷貨價值僅錄得338億元，按年下跌4.1%
，較八月份跌幅減少6.4個百分點；合計
今年首九個月，零售業總銷貨價值則按年
下跌9.6%。香港零售管理協會表示，九月
份表現較預期理想，但未來數月仍會有輕
微單位數跌幅，或需至明年下半年才跌至
谷底。

最新公布的九月份零售總銷貨價值臨
時估計為338億元，按年下跌4.1%；今年
首九個月合計數字則按年下跌9.6%。扣除
期間價格變動後，九月份零售業總銷貨數

量按年下跌3.9%，首九個月則下跌8.3%
。若今年第三季表現與第二季進行對比
，經季節性調整的零售業總銷貨價值的
臨時估計下跌0.6%，而經季節性調整的
零售業總銷貨數量的臨時估計則下跌
0.8%。

業界：市場仍未見到曙光
九月份各零售類別中， 「珠寶首飾、

鐘表」與 「雜項耐用消費品」跌幅最大，
分別達12.3%，及9.3%；惟兩項類別跌幅
都較八月份大幅收窄，其中受惠當月新款
智能手機推出 「其他為分類耐用消費品」
由八月份37.8%跌幅，縮減至6.1%。 「衣

物、鞋類、有關製品」、 「藥物及化妝品
」則分別上升1.5%，及1.2%。

香港零售管理協會主席鄭偉雄表示，
九月份零售業表現較預期理想，令零售業
減少憂慮。他透露，雖然訪港旅客消費模
式改變，但旅客消費已佔本港零售市場
30%以上，九月份訪港旅客數字跌幅縮窄
，有助刺激零售市道。至於市場十月份表
現，他認為，受惠 「十一黃金周」訪港旅
客按年增加7%，業界對市道感到樂觀，
惟上月底遇上打風及落雨等不利零售因素
，預計會錄得4%的跌幅。鄭偉雄續稱，
為刺激消費，今年有商家已在11月開始聖
誕節推廣優惠，相信11、12月傳統消費旺

季零售數字跌幅亦會縮窄至5%以下，預
計全年跌幅介乎7%至8%。

面對零售業持續下滑19個月，鄭偉雄
稱，市場仍未見到曙光，並可能受到各項
因素影響預計明年初零售數字仍會錄得輕
微單位數跌幅，或需至明年下半年才逐步
明朗化，屆時或會見底；而未來四至五個
月會有個別零售商會重整業務，關閉一些
店舖及裁減人手，控制成本。

政府發言人表示，九月份零售業銷售
的按年跌幅明顯收窄，相信部分原因是該
月訪港旅客人次跌幅緩和，減輕對零售業
銷售的拖累；而部分則是在外圍環境稍為
回穩下，市民的消費意欲有所改善。

慨嘆「從未遇過咁嘅事」
「老三陽」公開要求食環署澄清其店舖

不受影響，並無向有問題的養殖場入貨。 「
老三陽」老闆祁廣楠稱，事發首日已要求員
工停售太湖大閘蟹，本港亦有逾百家食肆退
訂，損失金額已逾600萬元，若不盡快恢復
正常銷售，損失金額可達千萬元。他指今次
事件對整個大閘蟹行業影響極大，引起內地
官方高度關注，預計早前江蘇省送往北京的
檢驗樣本今日會有報告，慨嘆 「62年生意從
來未遇過啲咁嘅事」。

祁廣楠透露，該公司在蘇州有一家 「老
三陽水產養殖有限公司」可辦理大閘蟹出口
業務，但因手續繁瑣，才改用 「江蘇太湖水
產有限公司」處理出口文件業務，未來將會
重新由自己公司處理相關業務，避免受有問
題的養殖場牽連。

「老三陽」負責人祁玉鳳認為，事件引
起全港恐慌，港人對食大閘蟹信心盡失。 「
老三陽」近日照常營業，來自太湖的大閘蟹
已全部下架，昨日再有100隻江蘇常州大閘
蟹抵港應市，惟下架的大閘蟹並無交予食安
中心進行回收。

「新三陽」負責人陳眺明稱，內地出口
產品手續繁瑣，大部分養殖場都沒資格進行
出口申請手續，故約70%供港太湖大閘蟹均
由 「江蘇太湖水產有限公司」處理相關業
務，導致大部分供港業務均受影響。他稱
風波已影響大部分市民食蟹信心，零售生
意暴跌95%，其位於太湖養殖場的大閘蟹仍
有十萬斤未能成功出售；惟天氣轉冷，湖面
一旦結冰，養殖場內70%以上的大閘蟹將會
凍死。

陳眺明批評，當局在回收大閘蟹的制度
上不全面，建議當局為蟹商設立登記制，一

旦出現問題，可追溯源頭；並稱會保留利用
法律向食物安全中心追討賠償的權利。

「成隆行」負責人亦稱，今次事件對蟹
商造成 「致命性」打擊，昨日銷量不足平時
10%。食安中心連續兩日由他的店內帶走樣
本，但檢驗需時兩周，就算驗完今年的蟹季
都 「冇得做」。

蟹商生意慘淡，要求政府追查澄清，政
府方面繼續調查，並出面回應。高永文表示
，凡涉及江蘇太湖兩家養殖場的產品，必須
下架回收，但其他持有有效衛生證明和在內
地有關當局註冊的供港水生動物養殖場出產

的大閘蟹，可繼續出售。他又指，供港的大
閘蟹必須來自在內地有關質檢部門註冊的供
港水生動物養殖場，且要具有國家相關部門
的衛生證明文件。

冀兩周內得到調查結果
食安中心食安專員譚麗芬表示，內地獲

批供港商家應負責保障源頭安全，保證供港
大閘蟹沒有問題。對於部分進口商指，大閘
蟹只是經涉事內地公司辦理出關證件，並非
來自相關養殖場，譚麗芬表示，衛生證明書
只會寫明公司名稱，至於公司名下是否有多

個養殖場，仍需時間繼續追查。
食安中心助理署長蔡美儀指，中心暫未

撤回任何下架及回收要求。若業界不將涉事
大閘蟹下架，中心可根據《公眾衛生及市政
條例》第132章第59條，將涉事大閘蟹加上
標記、印記及考慮處置該等食物。

高永文表示，食安中心近期會對本港大
閘蟹加強抽樣調查，但二噁英成分檢查較為
複雜，希望在兩星期內可得到結果。蔡美儀
指，他們將六個樣本交到政府化驗所，當局
已加緊人手，會在出結果後，第一時間通知
市民。

▲譚麗芬（中）表示，內地獲批供港商家應當負責保障
源頭安全，保證供港大閘蟹沒有問題

▲供港大閘蟹驗出二噁英超標，事件對本港蟹商打擊 「
致命」 資料圖片

老三陽：損失料達千萬


